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Si bien la agricultura atravesó una campaña
extremadamente difícil con rindes promedio
muy por debajo de los habituales por el
efecto de la gran sequía que dominó todo el
último ciclo productivo, ese fenómeno cli-
mático no fue menos dañino para la ganade-
ría, que empieza a mostrar las agudas
consecuencias con datos alarmantes para la
cadena.

En los primeros 5 meses del año el volumen
de animales enviados a faena aumentó 12%
con respecto al mismo período de 2022. Pero
a su vez, las hembras son las que más están
creciendo en proporción, lo que implica que
la fábrica empieza a reducirse y consecuen-
temente es factible imaginar que a futuro el
rodeo nacional va a terminar siendo afectado
en cantidad. 

Hay otro dato importante y adicional en
este punto y es la cantidad de vacas que fue-
ron ingresando en el último tiempo a los fe-
edlots, lo que anticipa que la alta oferta
continuará en los próximos meses.

Según la información oficial del Senasa, la

cantidad de vacas en stock reportadas por es-
tablecimientos de engorde a corral ascendía
a 118.810 cabezas a comienzos de este mes,
lo que implica un 41% superior a lo regis-
trado un año atrás.

Por su parte, la Bolsa de Comercio de Rosa-
rio destacó en un reciente informe que me-
dido sobre la faena total, la participación de
las hembras se ubica por segundo mes con-
secutivo en torno al 50%, algo que no deja de
alertar respecto de la potencial liquidación
de vientres que ello generaría en caso de pro-
longarse estos niveles de extracción más allá
de los próximos dos meses donde natural-
mente se seguirá viendo un importante des-
carte de vientres vacíos.

En definitiva, luego de escuchar en decenas
de oportunidades la construcción de un plan
ganadero y la necesidad de expandir las ex-
portaciones, el país vuelve a exhibir un pén-
dulo inmodificable en la producción vacuna,
con idas y vueltas en el stock que finalmente
dejan a la Argentina en el mismo lugar de
siempre, mientras otros países -especial-
mente de la región- hace tiempo que avan-
zan en un sendero de crecimiento que nos
hizo perder fuerte peso relativo. Es difícil que,
más allá de las contingencias climáticas, la
producción ganadera pueda crecer sin polí-
ticas de largo plazo, sin un rumbo fijo que
permita la necesaria planificación para un
proceso que insume años desde que se re-
tiene un vientre hasta que finalmente se
carga un novillo.
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“El acompañamiento que vamos a tener hoy,
y que tuvimos durante todos los días de la ex-
posición, generan la tranquilidad de haber lo-
grado el objetivo, que en definitiva es reunir a
toda la familia de Río Cuarto, un día domingo
que es el día de la familia”, asegura Heraldo
en el cierre de la 69º edición de la muestra
de Otoño de la entidad.

Acto seguido, Heraldo, expresa su agrade-
cimiento a todo el personal de la casa que
desde hace semanas viene trabajando de-
nodadamente para que todo salga como
tiene que salir, así como a todos quienes res-
pondieron diciendo presente cuando fueron
convocados para participar, “a todos los que
llamamos invitándolos, nadie nos dijo que no,
y el que no puede estar es realmente porque
tiene algún compromiso anterior, así que
bueno, estamos muy felices por eso”, celebra
Moyetta.

“Queremos una sociedad unida y
a partir de ahí vamos a tener los 
cambios que queremos”

Expo Otoño
Balance

No es el primer almuerzo de la
familia en la Rural del que
Heraldo Moyetta participa, pero
sí el primero que transita como
presidente de la casa, lo que lo
lleva a reconocer que, más allá
de todo, en esta ocasión, la
situación se vive con un
nerviosismo importante.
Sensación, sin embargo, que no
le impide sentir la enorme
satisfacción que le provoca la
gran convocatoria que la
Exposición de Otoño, que da
marco al almuerzo, ha tenido
este año. 

Heraldo Moyetta, presidente de la SRRC y Agustín
Comelli, miembro del Ateneo de la SRRC



También, Heraldo Moyetta, hace extensivo
el agradecimiento a los expositores, a los ca-
bañeros, a los visitantes de los distintos de la
muestra y, por supuesto, a los jóvenes del
Ateneo, “la verdad que el trabajo que hacen
ellos es impresionante, ayer hicieron una peña
muy linda y ordenada, se divirtieron, termina-
ron anoche tarde y hoy están al pie del cañón

de nuevo, esta organización se la debemos en
parte a ellos también”, reconoce el dirigente y
destaca el acompañamiento de la comuni-
dad del Instituto Educativo de la SRRC, como
así también del equipo de profesionales de la
Escuela Tacas de Equinoterapia que funciona
en el predio, además de agradecer la presen-
cia de Fericambio y de las nuevas autorida-
des de la UNRC que también se sumaron al
almuerzo junto a sus respectivas familias,
“todas esas presencias son las que a uno lo lle-
nan de alegría”, asegura Moyetta.

Por otro lado, y al ver la presencia de repre-
sentantes políticos de la ciudad, de distintas
pertenencias partidarias, el presidente de la
entidad anfitriona, se ilusiona al arriesgar:
“que hoy, la gente de la política, de distintos sig-
nos partidarios, hayan venido con su familia, a
un almuerzo, realmente a compartir, tiene que
ser más que un ejemplo de fortaleza de la po-
blación y eso es lo que queremos, una sociedad
unida para, a partir de ahí, lograr los cambios
que queremos”. 

Finalmente y de manera inevitable, Heraldo
toma como referencia la gran convocatoria
de la presente muestra para imaginar lo que
sucederá cuando llegue la que se desarrollará
entre el 30 de agosto y el 3 de septiembre, “en
cuanto a la exposición de septiembre, uno
apunta a que sea el gran evento de la ciudad;
estamos trabajando para ello y creo que lo
vamos a lograr como lo hemos logrado siem-
pre, así que, con todas las expectativas, a partir
del lunes empezaremos a trabajar de lleno con
rumbo hacia septiembre”.

Junio  9

Una vez más, el público acompaño la expo y pudo
disfrutar del patio de comidas.
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“En cuanto a calidad de los lotes expuestos,
tanto en terminados como en invernada, fue-
ron lotes de excelente calidad”, asegura Fer-
nando Pagliaricci, representante del área
bovinos de la entidad, quien además destaca
la cantidad de animales, que llegó a ciento
noventa en novillos y vaquillonas termina-
dos, y a ciento treinta en los lotes de inver-
nada en pleno debut de la categoría. “La
gente y los productores amigos de la casa nos
acompañaron, los compradores también hi-
cieron lo suyo, los valores que se obtuvieron es-
tuvieron entre 15 y 25 pesos por encima de lo
que dicta hoy el mercado, debido a que la cali-
dad expuesta lo ameritaba y los compradores
supieron reconocerlo”, celebra Pagliaricci al
hacer un balance de lo sucedido durante el
primer día de la muestra.

Los terneros y terneras
coparon la Rural

Con el objetivo de mostrar
toda la cadena de producción
bovina, el área de ganadería de
la Rural de Río Cuarto tuvo la
excelente idea de sumar este
año, terneros y terneras de
invernada, a los novillos y
vaquillonas terminados/as que
concursan en cada muestra. Y
los cabañeros y productores
ganaderos respondieron
superando las expectativas, más
de ciento treinta fueron los
animales que ingresaron en esa
categoría señalando que se
trata de una posibilidad que
nació para quedarse.

50º Concurso de novillos terminados
3º Concurso de vaquillonas terminadas
1º Concurso de terneros y terneras del Centro del País

Expo Otoño
Ganadería
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Mejor novillo liviano individual y mejor lote, además de mejor 
novillo mediano individual: MAG CFG SA (Gutiérrez).

Mejor lote de novillos medianos: Milson S.A.

Mejor novillo pesado individual: Hugo Ranieri

Mejor lote de novillos pesados: Ludovico Meneghello

Mejor lote de novillos cruza pesados: Raúl Meneghello.

Mejor vaquillona liviana individual y mejor lote: 
Familia Beltramino

Mejor vaquillona pesada individual y mejor lote: Familia Pratto

Mejor lote de terneros livianos: Antonio Pagliaricci

Mejor lote de terneros pesados: Raúl Moyetta

Mejor lote de terneras livianas: Antonio Pagliricci

Mejor lote de terneras medianas: San Severino

Mejor lote de terneras pesadas: L’Arachide
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Los terneros y terneras coparon...

Miguel Talano de la firma Talano Hnos S.R.L. logró ventas
que superaron el valor del mercado

Los productores respondieron a la convocatoria con ciento
noventa en los lotes de novillos y vaquillonas y con ciento
treinta en los lotes de terneros y terneras de invernada.

12  Junio

Expo Otoño
Ganadería





Emanuel Bertola, comisario de porcinos
de la exposición, confirma lo complicado de
estos tiempos para la actividad: “sabemos
que son años complicados, hay cabañas que
están desapareciendo y otras que se encuen-
tran en pleno proceso de cambio, pasando los
mandos a los hijos o nietos en algunos casos;
pero nosotros como institución tenemos que
velar por los intereses de todos y por seguir
manteniendo estas actividades, así que, den-
tro de lo complicado hemos tratado de seguir
manteniendo la posibilidad de darles el lugar y
el espacio para que muestren sus animales y el
laburo que hacen durante todo el año”, des-
taca Emanuel y explica: “creo que hay una
cuestión socio cultural donde por ahí cada vez
se ve menos gente viviendo en los campos y

“Ante la adversidad, los 
cabañeros porcinos siguen
sacando lo mejor”

Heraldo Moyetta, presidente de la SRRC junto
a Ernesto Colombo de la firma San Luis Feria
quien tuvo bajo su responsabilidad el remate
de porcinos.Hace tiempo que los

productores porcinos vienen
atravesando épocas
complicadas, por decisiones
que terminan encareciendo
los costos y arrojando poca
rentabilidad, sin embargo, los
cabañeros siguen apostando
y participando de
convocatorias como las que
plantea la Exposición de
Otoño de la SRRC. Este año
fueron seis cabañas y
alrededor de treinta y seis
animales los que aseguraron
que todas las razas de cerdos
estuvieran presente en la
tradicional muestra
riocuartense.

14  Junio

Expo Otoño
Porcinos
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empieza a haber mayor preponderancia de nú-
cleos genéticos por empresas que se dedican a
hacer un tipo de explotación más masiva; yo
creo que en algún momento hay que empezar
a convivir y buscar la manera sobre cómo arti-
cular ese tipo de explotación con los pequeños
y medianos productores cabañeros para que
todos salgamos favorecidos con esto”.

La exposición de este año logró exhibir
todas las razas de porcinos, desde Hampshire,
Yorkshire, Duroc Jersey, Landrace, Spotted
Poland e incluso híbridos, de cabañas de la
zona, de provincias vecinas y hasta del Chaco.

Consultado por la calidad de los animales
que se pudo ver este año, Emanuel Bertola
asegura: “la calidad es muy buena, yo me sor-
prendí, porque si bien y como ya dijimos, esta-
mos en una situación complicada y no es fácil
poder organizar la venida de estos animales, los
que han venido son de una calidad muy buena,
hay algunos animales por encima de la media,
y eso es lo bueno, porque sigue demostrando
que ante la adversidad cada cabañero trata de
sacar lo mejor y trata de poner el ojo en buscar
la perfección de su cabaña para poder mos-
trarla y eso es muy valioso”, concluye Ema-
nuel.

Cerdo Duroc Jersey del cabañero Néstor Ladú
adquirida por Cabaña Don Leopoldo II.

Cerda Landrace del cabañero Mariano 
Granados adquirida por Cabaña Cartagena.





Son más de ochocientos
kilómetros los que separan a
Machagai, en el Chaco, de
nuestra ciudad, sin embargo, la
cantidad de kilómetros, para los
productores porcinos de la
Cabaña de Don Mariano, se
acorta cuando lo que atrae es la
posibilidad de mostrar los
animales propios, conocer los
ajenos, compararlos para ver
cómo viene la crianza, y, por
supuesto, lo que espera es el
reencuentro con los otros
cabañeros que cada año también
participan de la muestra.

José María Serafini de la Cabaña Don Mariano con su Yorkshire Campeón.

17  Junio

Para José María Serafini de la cabaña men-
cionada, criar cerdos es su vida y no se ima-
gina haciendo otra cosa, “todo el país está
complicado con la actividad porcina, pero la
verdad es que el que hoy tiene cerdo, lleva la
actividad en el alma; mucha gente quiere
arrancar con la actividad y dura un año o dos
y abandona todo; yo ya tengo diecinueve años
criando chanchos y la verdad que me costaría
mucho dejar y, si tuviera que tomar esa deci-
sión me dejaría cuatro o cinco animales para
verlos por lo menos todos los días, porque esto
es una cosa que uno lo lleva dentro”, comenta
apasionado el cabañero.

La Cabaña Don Mariano fue una de las seis
que dijo presente en la 69º Exposición de
Otoño de la SRRC y su participación fue am-

La cabaña Don Mariano se llevó al
Chaco tres importantes cucardas

Continúa en página 18

Expo Otoño
Porcinos



pliamente premiada, al punto de recolectar
para llevarse de regreso a Chaco, tres impor-
tantes cucardas. “Estoy muy contento, por las
ventas, y más todavía por los premios que ob-
tuve. Logramos el campeón Yorkshire, y el cam-
peón y la campeona Pietrain”, dice exultante
José María Serafini quien además asegura
que cree que sus animales fueron elegidos
porque “tienen muy buenas características, el
Yorkshire tenía muy buena cabeza, un largo in-
teresante y buena calidad de hueso; el Pietrain
es también un animal muy suelto, muy pro-
fundo, de buena característica de la raza., y la
campeona Pietrain es prima hermana del
macho, también con muy buenas característi-
cas, como para hacer capones porque es una
raza para hacer carne, y no tanto para ser
madre”. 

Sobre todo, Serafini, hace hincapié en el
clima de camaradería que existe entre los
productores porcinos que cada año partici-
pan en las muestras que organiza la Rural de
Río Cuarto entre quienes, la posibilidad del
reencuentro es lo más importante. “Y está
también la posibilidad del encuentro con gente
que está haciendo lo mismo y que está en lo
mismo; es el reencuentro, que vos esperas, ese
momento para llegar y reírte, y aprovechar
para criticar los animales de los otros y que te
critiquen lo tuyo. Esta es una exposición que
uno espera con muchas ganas, igual que la de
septiembre, es más, con los otros cabañeros ya
estamos haciendo planes para la que se viene
en septiembre”, asegura José María. 

Viene de página 17

La cabaña Don Mariano...

Campeona Pietrain de la Cabaña Don Mariano.

18  Junio

Expo Otoño
Porcinos



“La idea es juntarnos y poder encontrarnos, más allá de cualquier
diferencia”, Heraldo Moyetta, presidente de la SRRC.

19  Junio

La gran cantidad de familias que ocuparon
las mesas del Salón Papa Francisco el do-
mingo 4 de junio al mediodía, estuvo en
clara consonancia con lo que fueron los días
de la muestra que sorprendieron también
por la cantidad de gente que se acercó al
predio a disfrutar de las numerosas ofertas
que se presentaron para el público en gene-
ral.

Al inicio del almuerzo, el presidente de la
Rural de Río Cuarto, Heraldo Moyetta, en su
primera vez como anfitrión desde ese rol, di-
rigió a los presentes unas palabras: “me emo-
ciona ver un salón lleno de esta manera y,
sobre todo, un domingo que muchos a lo mejor

Gran convocatoria del almuerzo 
de la familia en la Rural

Expo Otoño
Almuerzo

Más de setecientas
personas respondieron
a la convocatoria de la
Rural de Río Cuarto y
se sumaron al ya
tradicional Almuerzo
de la Familia que da
cierre a la Exposición
de Otoño de la entidad
que este año vivió su
edición sesenta y
nueve. Continúa en página 20
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podrían estar en otro lugar y sin embargo eli-
gieron estar hoy aquí con nosotros. Quiero
agradecer en nombre de todos los integrantes
de la comisión directiva de la institución a todos
los que han trabajado para poder llevar ade-
lante la muestra de este año y, particularmente,
este almuerzo cuyo objetivo es reunir a toda la
familia de Río Cuarto. Agradecemos el acom-
pañamiento de otras instituciones, de nuestra
escuela, de la escuela de equinoterapia de la
rural, del ateneo joven de la casa, ya que sin su
ayuda esto no hubiera sido posible. La idea, en
definitiva, siempre es juntarnos y poder, más
allá de cualquier diferencia, poder encontrar-

nos, que es lo que queremos que suceda tam-
bién como ciudad y como país”.

Por su parte, Lucía Vitelli, presidente del
Ateneo de la SRRC, también dirigió unas pa-
labras y dijo: “es un orgullo para mí estar acom-
pañando a una institución tan importante
como esta, y como jóvenes estamos muy com-
prometidos con la labor que llevamos adelante
día a día, por eso aprovechamos para invitar-
los a que participen, que se sumen y que se in-
volucren, ya que sin la ayuda de todos uds esto
no sería posible”.

Los más de 700 comensales brindaron por quienes
nos permiten ser familia.

Viene de página 19

Gran convocatoria del almuerzo...

Expo Otoño
Almuerzo



También hubo espacio para el homenaje, ya
que, quien hasta ahora ocupaba el lugar de
Jefe del cuerpo activo de Bomberos Volunta-
rios de la ciudad, Guillermo Rafti acaba de ser
promovido a la jerarquía de Comisario Gene-
ral  del cuerpo pasando a la situación de re-
tiro efectivo y dejando el servicio activo.
Después de cuarenta y cinco años dentro del
cuerpo y trece de ellos como jefe del mismo,
Rafti se retira de la actividad con todos los ho-
nores al ser designado por la municipalidad
Ciudadano Destacado de nuestra ciudad y la
Rural aprovechó la ocasión para homenaje-
arlo con un presente y haciendo explícito el
reconocimiento de la entidad respecto del
gran aporte que Guillermo Rafti viene ha-
ciendo al bienestar de la ciudadanía desde su
lugar en Bomberos Voluntarios.

Por otro lado, y además de los sorteos que
atraen, como siempre el interés de pequeños
y grandes, y que se realizan gracias a la cola-

boración de numerosas empresas que cada
año se suman con su aporte; el momento de
fiesta y algarabía se instaló cuando la banda
la Quimera Folk subió al escenario y le
arrancó a los instrumentos sones de zamba y
chacareras para deleite de los presentes, y
todo ello al amparo del excelente servicio de
Sergio Vélez que, como ya es costumbre se
encargó de que los paladares estuvieran
atendidos de la mejor manera.

Como anticipo de lo que será la gran
muestra que se desarrollará entre el 30 de
agosto y el 3 de septiembre, la de Otoño
dejó el mensaje de que habrá que prepararse
para recibir muchas más personas y para res-
ponder a la expectativa de las familias de Río
Cuarto y la región que buscan en la entidad,
cada año, volver a sentirse como en casa.

Junio 21



Expo Otoño
Almuerzo

El almuerzo de las familias
reune a dirigentes, socios,
expositores y amigos de la
institución, junto a sus
familias, para hacer un
repaso de lo vivido y planear
un futuro juntos.



28  Abril

“Lo que pasa es que estamos acostumbrados a
comer carne de cordero en épocas festivas dónde
además comemos y bebemos de más, no es enton-
ces el cordero lo que nos cae mal, sino que lo coma-
mos acompañado de más y más comida y bebida”,
bromea Franz y acto seguido explica porqué ese
tipo de carnes resulta más sana y saludable que
otras a la hora de ser consumida.

“Una vez que los cortes de carne ovina estén dis-
puestos y ofrecidos en las góndolas o en los puntos
de venta, esta carne se va a defender sola, porque
una vez que la prueben va a ser difícil que la saquen
de la dieta, ya que es una carne muy rica que se com-
plementa perfectamente otros alimentos para vol-
ver equilibrado a cualquier régimen de
alimentación”, asegura el ingeniero Franz quien
llama la atención sobre la manera en que es criado
el ganado ovino, “la carne a la que estamos apun-

Más de 250 personas dieron vida
a la 7º Jornada Ovina en la SRRC

Expo Otoño
Jornada Ovina 

¿Sabías que la carne de
cordero es más sana y
saludable que cualquiera?

El Ingeniero Néstor Franz,
técnico asesor en producción
ovina y un apasionado de la
actividad tira por tierra esa
idea tan arraigada sobre que
la carne de cordero resulta
pesada y más grasosa que
otras carnes cuando se la
consume. 

23  Junio

Continúa en página 24



tando nosotros es producida sobre una base pasto-
ril, con animales cuya alimentación está basada ne-
tamente en la leche de la madre y en el pasto, no hay
aditivo, no hay hormonas, no hay ningún tipo de sus-
tancia que haga mal, es una carne muy natural y
magra, y ese tipo de crianza mejora mucho la cali-
dad de los ácidos grasos aportándole gran valor nu-
tricional, o sea, tiene un montón de componentes
nutricionales que son muy buenos para incorporar
la dieta”, sentencia Néstor Franz.

Teniendo en cuenta estas y otras ventajas de la
carne ovina, es de celebrar la potencialidad que
tiene esta parte del país para desarrollar dicha ac-
tividad, “estamos en el departamento Río Cuarto,
que es el departamento de mayor dotación de ovino
de la provincia de Córdoba y un polo de desarrollo
tecnológico del centro del país. Acá están dadas
todas las condiciones para que una actividad de
estas características crezca y se desarrolle, tenemos

alimento, tenemos empresas que hacen balanceado
para animales, tenemos pasturas, alfalfas, tenemos
todo para elegir lo que queramos hacer”, manifiesta
entusiasmado Franz.

Por eso y porque el gran desafío sigue siendo lo-
grar que se pase de la producción de cordero li-
viano a pesado, y que se comiencen a consumir
cortes diferenciados de cordero, es que cobra es-
pecial relevancia la realización de jornadas como la
que se desarrolló en la Rural de Río Cuarto en el
marco de su Exposición de Otoño 2023. Y por eso
también es que provoca enorme satisfacción en
los organizadores, el INTA, la UNRC, la Cooperativa
de Productores Ovinos y Artesanos del Cuarto Rio,
y la SRRC, que este año la convocatoria haya su-
perado los doscientos participantes obligando a
trasladar el evento a un salón más grande como
es el Salón Papa Francisco. Lo que también creció
este año es la presencia de instituciones educati-

Más de 250 personas dieron...

24  Junio
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Doce instituciones educativas de la ciudad y la región dijeron presente en la 7º Jornada Ovina en la SRRC
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vas, en su mayoría agrotécnicas, de la región que
se dedican a la producción de carne ovina, doce
fueron los colegios que dijeron presente y que tra-
jeron a sus estudiantes al predio ruralista a satis-
facer la avidez por conocer más acerca de la
actividad.

“Sin duda hay un crecimiento exponencial de par-
ticipantes, del interés que hay en la actividad y tam-
bién de inversiones, de iniciativas de los productores,
y de cantidad de proyectos que se suman, buscando
financiación,  con la Ley Ovina recientemente mo-
dificada. Son todos síntomas que manifiestan el des-
arrollo que está teniendo la cadena ovina en la
provincia de Córdoba; lo que además evidencia un
potencial que seguramente nos llevará a consolidar
la actividad, y esto es un desafío, al igual que lo es
este evento en el que hemos superado los 250 asis-
tentes como manifestación de que estamos en el

buen camino”, reflexiona el ingeniero agrónomo
Daniel Aguero, integrante de la Red de produc-
tores ovinos de Córdoba.

La exposición de Otoño cerró con un balance
más que positivo, y dentro de ella, la 7º Jornada
Ovina dejó más que contentos tanto a organiza-
dores como a participantes, ya que ofreció la po-
sibilidad de degustar distintas formas de
consumo de carne ovina en los food truck dis-
puestos en el predio, además de la oportunidad
para el encuentro y el intercambio de experien-
cias. Por todo ello es que se puede asegurar que,
mientras que el evento llegó a su fin como era in-
evitable, los productores de ovinos en esta parte
de la provincia no paran de desarrollarse y crecer,
a la espera de una nueva convocatoria que los
vuelva a encontrar.
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Como es sabido, las muestras rurales como
la Exposición de Otoño de la SRRC son la po-
sibilidad del encuentro de todos quienes
están vinculados a la actividad agropecuaria,
por  lo que es común en esas oportunidades
recibir visitas de personas amigas de la casa
que se acercan a compartir gratos momen-
tos con los organizadores, es el caso de
Yenny Yurchag Presidenta de la Sociedad
Rural de San Luis que estuvo en la 69º edi-
ción de la muestra de Otoño y destacó la im-
portancia de que se celebren este tipo de
eventos.
“Como nosotros siempre decimos, las socieda-
des rurales son la vidriera en la que los produc-
tores pueden exponer su trabajo y mostrar lo
que se hace en el campo; como en este caso,
uno puede ver la calidad de sus animales; y
también es la posibilidad de acercamiento a
otras experiencias y a los insumos y la maqui-

naria que necesitan.
Es la oportunidad para poder conocer todo el
esfuerzo y el trabajo que implica llegar a este
nivel de calidad de animales.
La verdad que estoy viendo muy buenos ani-
males lo que se valora doblemente, teniendo
en cuenta que se trata de una actividad que
está siendo muy castigada con los costos y con
los bajos precios de venta.”
Yenny Yurchag celebró que se realicen este
tipo de eventos, comprometió su presencia
para la próxima que se realizará entre el 30
de agosto y el 3 de septiembre, y expresó su
deseo de volver, como ahora, en calidad de
presidenta de su entidad rural, ya que antes
de la fecha mencionada, en el mes de julio,
tendrá que atravesar por la instancia de elec-
ciones de la Rural de San Luis a las que asis-
tirá como candidata para ser reelegida.

Yenny Yurchag - presidenta de la Sociedad Rural
de San Luis

Paseo de Food Truck de la 69º Exposición de
Otoño de la SRRC.
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“Cuando están los criollos, siempre es una
fiesta, porque el criollo reúne a la familia y eso
es lo importante”, afirma Rodolfo Becerra que
hace desde el 89’ que es criador de esta noble
raza de caballos. En esta oportunidad, Ro-
dolfo ofició de Jurado de equinos que enga-
lanaron el predio de la Rural en el marco de la
69º Exposición de Otoño de la entidad, y ce-
lebró que este año se pueda celebrar local-
mente una Exposición categoría A llevando a
esta zona al mismo nivel de Palermo.

“Este año va a haber una exposición de cate-
goría A, que implica la visita de un jurado mor-
fológico categorizado como jurado A. Se espera
además que haya más de 65 caballos para que
se pueda realizar la muestra. Eso es un síntoma
de que Río Cuarto se va agrandando en cuanto
a cantidad de caballos criollos, porque hace
años atrás estaba bastante abandonado el

tema criollos acá. Y también para los criadores
de criollos de esta zona, tener una de categoría
A les suma un montón, es muy importante por-
que pueden mostrar el trabajo que llevan ade-
lante todo el año con sus animales y eso hace
muy bien a la raza”, destaca Becerra.

En cuanto a la calidad de los animales que
se pudieron apreciar en las actividades que
se realizaron en el marco de la muestra de
otoño, Rodolfo Becerra no duda en afirmar:
“Los caballos están, muy bien puestos y arre-
glados, y los jinetes no se quedan atrás, todos
muy bien apostados y vestidos”. 

Entre todas las pruebas que se realizan cada
vez que la gran familia de criadores de crio-
llos se reencuentra, siempre sobresale el
Aparte Campero por lo divertida, alegre y
porque permite que participen distintos in-
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“La gente quiere pruebas
en las que pueda participar
la familia”

“Los caballos están, muy bien puestos y arreglados, y los jinetes no se
quedan atrás”, Rodolfo Ceballos, Jurado de equinos.
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El Aparte Campero es una de las pruebas más atrayentes por lo divertida y familiar.
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tegrantes de la familia, haciéndose cargo del
desafío de trabajar en equipo arriba de los
equinos para llevar al corral tres novillos con
la misma marca, en el menor tiempo posible.

“El aparte campero es una de las pruebas ma-
dres en este momento dentro de las disciplinas
de la raza criolla, actualmente, en nuestro país,

la están disputando alrededor de ocho mil ca-
ballos. Eso demuestra que la gente quiere prue-
bas de la raza donde pueda participar el
abuelo, el hijo, el nieto, la nieta, los padres, dis-
tintos integrantes de las familias”, rescata Ro-
dolfo Becerra.

Rodolfo acababa de ser parte del Jurado de
los Cuartos de Final que se desarrollaron en
la vecina localidad de Reducción. “Yo juzgué
uno de los cuatro cuartos de final que se corren
en todo el país, hubo diez equipos, de los cuales,
dos clasificaron para Palermo para la Final Na-
cional que se disputará el próximo 29 de julio.
Los equipos fueron Dos Ángeles de la localidad
de Lincoln y el equipo El Grullo de las Acequias”,
contó Rodolfo Becerra.

Viene de página 29

El equipo El Grullo de Las Acequias que acaba de ser seleccionado para
disputar la Final de Aparte Campero en Palermo el 29 de julio.

“La gente quiere pruebas...
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Es común oír hablar, porque de hecho así
sucede, de que el Aparte Campero es
una práctica que reúne a la familia, desde
los abuelos hasta los nietos; pero esta
disciplina con caballos criollos va mucho
más allá y también reencuentra amigos.
Como es el caso de Gustavo Passero,
José Antonio Andreo y Flavio Jorge
Rosso que toda vez que pueden de-
muestran destreza y de paso desandan
recuerdos, gracias a la posibilidad de en-
cuentro que ofrece la convocatoria del
Aparte Campero.
Gustavo Passero cuenta la historia del
equipo de Aparte Campero El Reen-
cuentro:

El Reencuentro es un equipo que hace
cinco años que estamos corriendo juntos,
los tres fuimos al primario juntos en una es-
cuela rural en Paso del Durazno. 
Tenemos ya sesenta años y la vida nos llevó
por distintos lados pero el Aparte Campero
nos volvió a encontrar. 
El color del pañuelo es el mismo que usá-
bamos en el jardín de infantes con el guar-
dapolvo. 
Somos amigos en la vida y esto nos volvió
a encontrar. 
El Aparte Campero se disfruta mucho en
familia, entre amigos, y poder hacer un de-
porte que a uno le gusta porque nos gus-
tan mucho los animales, está muy bueno.

Equipo de Aparte Campero El Reencuentro. De izquierda a derecha
Gustavo Passero, Flavio Jorge Rosso y José Antonio Andreo.

Equipo El Reencuentro, del Jardín
de Infantes al Aparte Campero
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La seguridad alimentaria es un desafío global
que requiere soluciones efectivas y sostenibles. En
este contexto, la agricultura familiar emerge como
un actor crucial en la producción de alimentos y
en la lucha contra el hambre. A diferencia de la
agricultura industrial a gran escala, la agricultura
familiar se caracteriza por su tamaño reducido, su
gestión familiar y su enfoque centrado en la pro-
ducción local y sostenible. Estas características
confieren a la agricultura familiar una serie de
ventajas significativas que la convierten en una
opción fundamental para garantizar la seguridad
alimentaria a nivel mundial.

En primer lugar, la agricultura familiar se adapta
a las necesidades locales y regionales. Los agri-
cultores familiares cultivan una amplia variedad
de alimentos, incluyendo cultivos básicos y tradi-
cionales, así como productos locales y autócto-
nos. Esta diversidad de cultivos es esencial, ya que
proporciona una mayor resiliencia frente a los
cambios climáticos, las enfermedades de los cul-
tivos y otras amenazas. Además, la agricultura fa-
miliar fomenta la preservación de las semillas y
variedades locales, protegiendo así la biodiversi-
dad agrícola y contribuyendo a la conservación
de la herencia cultural y culinaria.

En segundo lugar, promueve la utilización de
prácticas agrícolas sostenibles. A menudo, los
agricultores familiares trabajan en armonía con la
naturaleza, utilizando métodos de cultivo orgáni-
cos, respetuosos con el medio ambiente y con un
menor uso de agroquímicos. Estas prácticas re-
ducen el impacto negativo en el suelo, el agua y la
biodiversidad, preservando los recursos naturales
para las generaciones futuras. Además, la agricul-
tura familiar tiende a favorecer sistemas agrícolas
diversificados, que combinan la producción de
cultivos con la cría de animales, mejorando así la
eficiencia y la sostenibilidad de la producción.

En tercer lugar, la agricultura familiar contribuye
al desarrollo económico y social de las comunida-
des rurales. Al ser gestionada por familias locales,
genera empleo y oportunidades de ingresos en
áreas rurales, evitando el éxodo masivo hacia las
ciudades. Esto ayuda a mantener vivas las comu-
nidades rurales y a preservar el tejido social y cul-
tural. Además, la agricultura familiar fomenta la
transferencia intergeneracional de conocimientos
y técnicas agrícolas, preservando así el saber tra-

dicional y promoviendo el desarrollo rural inte-
gral.

En Argentina, existen varios programas y políti-
cas relacionados con la promoción y apoyo a la
agricultura familiar y la seguridad alimentaria. Al-
gunos ejemplos que podemos mencionar son:

1. ProHuerta: Es un programa impulsado por el
Ministerio de Desarrollo Social y el Instituto Na-
cional de Tecnología Agropecuaria (INTA). Su ob-
jetivo es fomentar la producción de alimentos en
huertas familiares y comunitarias, promoviendo
la seguridad alimentaria y la generación de ingre-
sos en los hogares. ProHuerta brinda capacita-
ción, asistencia técnica, semillas, herramientas y
otros recursos a los agricultores familiares.

2. Agricultura Familiar: El Ministerio de Agricul-
tura, Ganadería y Pesca de Argentina ha imple-
mentado políticas y programas específicos para
promover y fortalecer la agricultura familiar en el
país. Estos programas incluyen líneas de financia-
miento, acceso a tecnología e insumos, capacita-
ción y asistencia técnica.

3. Ley de Agricultura Familiar: En 2014, se aprobó
en Argentina la Ley de Agricultura Familiar (Nº
27.118), que reconoce y promueve la importancia
de la agricultura familiar como estrategia de des-
arrollo rural. Esta ley establece derechos, benefi-
cios y políticas específicas para los agricultores

La Importancia de la Agricultura 
Familiar en la Seguridad Alimentaria

derecho Columna por la Abogada Leticia Barrotto, Mg en Derecho Empresario.



Junio  33

familiares, como el acceso a tierras, créditos y mer-
cados, entre otros.

4. Mercados de cercanía: En diferentes localida-
des de Argentina, se han impulsado los mercados
de cercanía o ferias agroecológicas, donde los
agricultores familiares pueden vender directa-
mente sus productos a los consumidores locales.
Estos espacios promueven la agricultura sosteni-
ble, la comercialización directa y el consumo de
alimentos frescos y saludables.

Estos programas y políticas son solo algunos
ejemplos de los esfuerzos en Argentina para pro-
mover la agricultura familiar y la seguridad ali-
mentaria. Existen muchas otras iniciativas a nivel
local y regional que buscan apoyar a los agricul-
tores familiares y garantizar el acceso a alimentos
de calidad para toda la población.

Si buscamos otros ejemplos de la importancia
de la agricultura familiar y casos de éxito que ilus-
tran su relevancia en la seguridad alimentaria po-
demos mencionar a India donde, la agricultura
familiar es una fuente vital de empleo y sustento
para millones de personas. Un caso exitoso es el
movimiento de la "Revolución Verde", liderado por
el agricultor indio Mansukhbhai Jagani, quien im-
plementó prácticas agrícolas sostenibles en su
granja. Utilizó métodos orgánicos y diversificó sus
cultivos, lo que resultó en una mayor productivi-
dad y rentabilidad. Jagani se convirtió en un mo-
delo a seguir para otros agricultores en la región
y su éxito demostró cómo la agricultura familiar
puede mejorar la seguridad alimentaria y promo-
ver la sustentabilidad ambiental. También es de
destacar el caso de Brasil donde la agricultura fa-
miliar desempeña un papel importante en la pro-
ducción de alimentos y en la reducción de la
pobreza rural. El programa gubernamental "Pro-
grama de Aquisição de Alimentos" (PAA) ha sido

exitoso en vincular a los agricultores familiares
con los consumidores y garantizar un acceso más
equitativo a los alimentos. A través del PAA, se es-
tablecen compras directas de productos agríco-
las a los agricultores familiares para abastecer
programas de alimentación escolar, hospitales y
otros programas sociales. Esto no solo fortalece la
seguridad alimentaria, sino que también pro-
mueve el desarrollo económico de las comunida-
des rurales.

A pesar de todas estas ventajas, la agricultura fa-
miliar se enfrenta a numerosos desafíos. La falta
de acceso a tierras, agua, insumos agrícolas y mer-
cados justos son obstáculos que dificultan su des-
arrollo y su contribución. Por lo tanto, es
fundamental que los gobiernos y las organizacio-
nes internacionales promuevan políticas y pro-
gramas específicos que apoyen y fortalezcan la
agricultura familiar. Esto implica facilitar el acceso
a recursos, fomentar la capacitación y la innova-
ción, promover la equidad de género en la agri-
cultura y garantizar precios justos para los
productos agrícolas.

En conclusión, la agricultura familiar desempeña
un papel crucial en la seguridad alimentaria glo-
bal. Su enfoque local, sostenible y diversificado la
convierte en una alternativa efectiva a la agricul-
tura industrial a gran escala. Además, contribuye
al desarrollo económico y social de las comunida-
des rurales, preservando la cultura y el medio am-
biente. Para garantizar su pleno potencial, es
necesario promover políticas y programas que
apoyen y fortalezcan a los agricultores familiares,
reconociendo su importancia fundamental en la
construcción de un sistema alimentario sosteni-
ble y equitativo.



El pasado abril, la firma Simonassi, Maqui-
narias Agrícolas inauguró la AFS Connect
Control Room, una sala hiperconectada CASE
IH  que permite monitorear de manera re-
mota toda la maquinaria conectada a Simo-
nassi Hnos. Para conocer de qué se trata esta
incorporación tecnológica, la Revista de la
Rural dialogó con la Ing. Magdalena Barry,
asesora en agricultura de precisión de la em-
presa.

R. ¿En qué consiste esta nueva tecnología
que acaba de incorporar Simonassi,
Hnos.?

M.B. Es una sala de monitoreo, donde se
puede ver en tiempo real el funcionamiento
de todas las máquinas, ya sean tractores y co-
sechadoras que están conectadas con nues-
tro concesionario. Es un producto que ya

Case lo viene implementando hace rato y
otras compañías también lo tienen. Lo que
permite es monitorear en tiempo real los pa-
rámetros, tanto mecánicos como agronómi-
cos, en el caso, por ejemplo, de una
cosechadora, o los mapas de aplicación y de
siembra para después aplicarlo a un tractor.

R. ¿Cuál es el beneficio para el cliente?

M.B. Con esta tecnología, el cliente tiene la
posibilidad de ver desde su celular, de una ta-
blet o de una computadora, en tiempo real
dónde está ubicada su maquinaria, cómo
está trabajando, cuáles son los parámetros
que maneja la velocidad, el rendimiento, el
consumo de combustible y también permite
anticiparse a cualquier falla o cualquier error
que tenga la maquinaria, eso se transmite di-
rectamente a fábrica y al concesionario,
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Simonassi, Maquinarias Agrícolas
suma una sala de control que 
elimina el tiempo de máquina parada 

Simonassi Hnos, empresa dedicada a la comercialización
de maquinarias agrícolas.
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donde técnicos especialistas están monitore-
ando lo que sucede para adelantarse a un po-
sible error o a una posible falla que provoque
la máquina parada que es lo que ningún pro-
ductor quiere tener en este momento, por-
que eso genera una pérdida de dinero,
terrible. 

R. ¿Cómo es el vínculo entre el cliente y
los técnicos especialistas?

M.B. Hay fallas que hasta se pueden resolver
telefónicamente. El mecánico, después del
análisis que hace con la computadora, se co-
munica con el productor, con el dueño de la
máquina e intenta solucionar el problema, si
se puede, lo hace telefónicamente o, si no,
dispone la ida a campo, más planificada por si
tienen que ir con un repuesto o con lo que
haga falta, pero conociendo de antemano
con lo que se van a encontrar. Es una posibi-
lidad enorme de ahorrar tiempo y dinero,
tanto como para el concesionario como para

el cliente. 

R. ¿Y la participación del cliente en el pro-
ceso, a través de qué vía se establece?

M.B. Es súper simple, con una aplicación que
la puedes bajar en el celular o en la compu-
tadora. Esto se está implementando muchí-
simo y viene a complementar todo el resto
de lo que ya se viene metiendo en el mer-
cado hace tiempo, como por ejemplo los do-
sificadores de siembra, los dosificadores para
pulverizadoras de corte por sección, pilotos
automáticos y además banderilleros satelita-
les, y esto es como un complemento más
para tener más control y para tener tu má-
quina más conectada. 

R. ¿Qué implica para la empresa tener
este tipo de tecnología? 

M. B. Dentro de Argentina somos el sexto o
séptimo concesionario, si no me equivoco, en

Junio  35



tener la sala de control; lo que nos permite a
nosotros es estar monitoreando nuestras
máquinas vendidas y, brindar un servicio de
posventa que suma calidad y eficiencia. Hoy
en día, la tecnología es una inversión, pero
que, como todos sabemos, se recupera rá-
pido, es rápidamente  amortizable y te per-
mite evitar el tiempo de máquina parada,
evitar el tiempo sin estar produciendo. La
idea es ayudar, cada vez más al productor.

R. ¿Cómo tiene que hacer la persona que
esté interesada en conocer sobre esta tec-
nología?

M. B. Se pueden acercar en cualquier mo-
mento a la agencia, en la avenida Sabatini
2950, y preguntan por mí o por mi compa-
ñero Luciano, que es otro especialista de
agricultura de precisión, y los vamos a poder
ayudar en lo que quieran.
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Simonassi Hnos, empresa dedicada a la comercia-
lización de maquinarias agrícolas.




